

ق - 033/(11/13)/53 - خ(0653)



كلمة

فخامة السيد/ ماكي سال

رئيس دولة السنغال

أمام

القمّة العربيّة الأفريقيّة الثالثة

الكويت: 19 - 20 نوفمبر 2013

---

**République du Sénégal**

**Un Peuple-Un But-Une Foi**



**TROISIEME SOMMET AFRO-ARABE**

***KOWEIT CITY, 19-20 NOVEMBRE 2013***

**\*\*\*\*\***

**ALLOCUTION DE SEM MACKY SALL, PRESIDENT  
DE LA REPUBLIQUE DU SENEGAL**

**Altesse, Sheikh Sabah Al-Ahmad Al-Jaber Al-Sabah, Emir de l'Etat du Koweït, hôte du Troisième Sommet Afro-Arabe,  
Chers Collègues,  
Mesdames, Messieurs les Ministres,  
Mesdames, Messieurs les Chefs d'Institutions internationales,  
Mesdames, Messieurs les Ambassadeurs,  
Distingués Délégués,**

En prenant part à ce Troisième Sommet Arabo-africain, le Sénégal renouvelle sa foi dans notre volonté partagée d'associer nos moyens et nos complémentarités pour bâtir les fondements d'un partenariat solidaire et mutuellement bénéfique.

Je remercie Son Altesse, l'Emir **Sheikh Sabah Al-Ahmad Al-Jaber Al-Sabah** et son Gouvernement pour l'accueil amical et toutes les dispositions prises pour faciliter la tenue de ce Sommet.

Il y a trois ans, à Syrte, nous avons adopté le Plan d'Action 2011-2016, portant sur les domaines prioritaires de la paix et de la sécurité, de la finance, du commerce, de l'énergie, des ressources en eau, de l'agriculture et des infrastructures.

Ces questions sont vitales pour nos économies. Et pour l'essentiel, elles figuraient déjà dans la Déclaration finale du premier Sommet Afro-Arabe il y a 36 ans au Caire.

Il nous faut, à présent, aller de l'avant et passer des bonnes intentions à la mise en œuvre de nos engagements. Le forum économique organisé en prélude de ce Sommet me parait de bon augure pour conforter le partenariat entre l'Afrique et le monde arabe.

Les générations avant nous ont combattu solidairement pour libérer nos pays du colonialisme.

Le défi de notre temps, c'est d'assurer les conditions de notre autonomie collective en libérant nos peuples du besoin et de la dépendance économique.

En ce sens, le thème de ce Sommet, **« Partenariat au développement et investissement »**, doit rester pour l'avenir notre credo et notre ambition.

C'est ce que nous proposons à travers le NEPAD, dont le Programme pour le Développement des infrastructures en Afrique (**PIDA**), définit 51 projets prioritaires pour un coût global de 68 milliards de dollars sur la période 2012-2020.

En tant que Président en exercice du Comité d'orientation du NEPAD, j'invite nos partenaires des pays arabes, publics comme privés, à se joindre à nous pour la réalisation de cette nouvelle offre d'échanges et de coopération avec l'Afrique.

Le NEPAD traduit moins un appel à l'aide qu'une invite à l'investissement en Afrique dans des opportunités de partenariats mutuellement bénéfiques.

Ce que l'Afrique veut faire avec le G.8, le G.20 et les BRICS, elle peut le réussir avec le monde arabe si nous associons nos ressources humaines, naturelles, financières et technologiques pour atteindre nos objectifs communs de développement économique et social.

C'est à ce titre que le Sénégal organisera les 13 et 14 décembre prochains un Sommet sur le financement du NEPAD, auquel nous convions les partenaires publics et privés.

De même, le Sénégal estime que la coopération afro-arabe devrait davantage innover en valorisant les ressources qui lui sont propres.

C'est le cas de la finance islamique, qui, selon certaines estimations, représente aujourd'hui 1000 milliards de dollars, soit 1% des flux financiers mondiaux, et un rythme de progrès 50% plus rapide que les activités bancaires traditionnelles.

Alors que depuis plusieurs années des pays hors zone afro-arabe réalisent d'importantes levées de fonds en *sukuk*, cette forme d'emprunt pourrait sans doute constituer une source novatrice de financement pour nos projets communs.

Il y a lieu, en outre, de développer nos échanges d'expertise et d'expérience sur les meilleures pratiques de gouvernance politique, économique et sociale.

Dans cet esprit, Dakar accueillera du 25 au 29 novembre 2013 une importante Réunion de l'Association des Dirigeants des Administrations fiscales des pays islamiques.

Cette rencontre portera sur les thèmes de la dépense fiscale, de la gestion axée sur les résultats et des mesures de la performance dans les administrations fiscales.

Le potentiel de la coopération afro-arabe réside aussi dans l'agriculture pour la sécurité alimentaire.

Alors que nos pays continuent de subir les effets de l'inflation cyclique des prix des produits agricoles, nous disposons pourtant des ressources foncières, hydriques, financières et technologiques suffisantes pour assurer la production agricole nécessaire à l'autosuffisance alimentaire de nos peuples.

Nos économies sont complémentaires. Des relations fortes, à la fois historiques, géographiques, politiques et socio culturelles, nous unissent.

Nous avons beaucoup à faire ensemble.

Nos chemins ne devraient pas seulement se croiser le temps d'un Sommet et d'échanges de civilités.

Travaillons ensemble à traduire nos affinités et nos complémentarités en opportunités de développement pour le bien être de nos peuples.

Je vous remercie de votre aimable attention et souhaite plein succès à nos travaux.